

Résumé

La présente étude a pour objet d'examiner, de manière descriptive et non technique, les données sur l'investissement étranger direct (IED) de non-résidents, au Canada, aux États-Unis et au Mexique. Le document fournit un aperçu des tendances propres à l'IED durant la période de 1985 à 1994, puis traite de deux questions connexes. Premièrement, quel rôle l'IED joue-t-il dans l'économie d'un pays et, précisément, quel est son rôle au Canada? Deuxièmement, l'auteur présente des données sur les tendances de l'IED observées dans la région de l'Amérique du Nord pendant la période à l'étude.

À propos des liens entre l'IED et l'économie canadienne, l'auteur formule un certain nombre d'observations. Élément important, les données confirment que la part du stock d'IED du PIB du Canada, ainsi que la formation brute de capital fixe qui lui est associée, sont significatives. La complémentarité entre le commerce et l'IED est également marquée dans le cas du Canada. La part des sociétés étrangères des recettes totales, générées par toutes les entreprises au Canada, est à la hausse, et la part des filiales étrangères dans le commerce canadien est élevée. Les propensions à l'exportation et à l'importation des filiales canadiennes d'investisseurs étrangers sont également élevées.

Une comparaison des données sur l'IED ne révèle aucune augmentation significative de la part de l'IED du PIB du Canada entre les années 80 et les années 90. Durant toute la période à l'étude, l'IED a joué un rôle important dans la formation brute de capital au Canada, aux États-Unis et au Mexique. Pour le Canada, une comparaison des chiffres depuis le milieu des années 80 jusqu'aux années 90, dans les deux domaines (part de l'IED du PIB et de la formation brute de capital), ne laisse pas envisager de différences significatives.

La seconde question abordée dans ce document concerne les données sur les tendances de l'IED observées dans la région de l'Amérique du Nord au cours de la période de référence. La quantité totale d'IED a augmenté au Canada, aux États-Unis et au Mexique, durant cette période. Cependant, vers la fin de la période, la part canadienne de l'afflux annuel global d'IED a été plus faible qu'au début de la période à l'étude. En ce qui concerne l'IED américain au Canada, la part des États-Unis a diminué à compter de 1985, mais a recommencé à augmenter durant les années 90.

Les données indiquent également que la part des stocks d'IED canadiens aux États-Unis semble avoir augmenté légèrement depuis 1989. En outre, les données de 1995 sur les afflux d'IED indiquent que la part du Canada aux États-Unis a augmenté de manière significative. Cependant, comme le montrent clairement les données du présent document, malgré l'augmentation du volume total d'IED au Canada, sa part de l'IED global a diminué.